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в е л и к и й  романтик
аз города

аксвксвскя
Далеко не каждый в этом мире удо

стаивается чести возглавлять самый 
небольшой коллектив. И даже избран
ному не всегда удается быть настоль
ко мудрым, чтобы в течение месяца — 
двух не завести своих подчиненных в 
страну Утопию. И уж тем более не час
то бывает так, как в сказках: “  Прим
чится принц на белом коне, и жизнь 
всего царства изменится к лучшему .

Если вспомнить, что пережил и каким 
6 ь і л  наш город еще 10 лет назад, а по
том посмотреть внимательно вокруг да 
сронить увиденное с другими малыми (и не 
иче-.,.. . V. „V - п, е сказку
будет легко. Имя человека, умеющего мечты 
воплощать в реальность, известно уже и в 
ближнем, и в дальнем зарубежье.

В близлежащих городах об Альберте Рау 
говорят не только специалисты, но и что, по
жалуй, показательнее всего, - рядовые граж
дане.

Земля слухами полнится, и из уст в уста 
передаются рассказы о лисаковском фено
мене: “ Там к акиму, представляете, может 
прийти любой. Он, представляете, по улицам 
ходит и со стариками, и с рабочими за руку

здоровается!”
Удивление и* мне г — :‘«»п почетно. Про- 

. жив 7 лет в Костанае, я һи р а ^  не ьиде/.с 
акима этого города, так скажем, “живьем” . 
Имя его, спустя 3 года, уже и не припомню 
вовсе. Человеку же, побывавшему і "исаков- 
ске даже несколько дней, подобны, провал 
в памяти не грозит, это уж точно, никогда.

Популярность Альберта Павловича среди 
лисаковцев бесспорна. И это не что иное, 
как результат заслуг. А также еще и огром
нейшая ответственность. В данном случае, 
ответственность за жизнедеятельность всего 

(продолжение на стр.З) _____________
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города, ответственность перед его жителя
ми за каждое принятое решение, за каждое 
публично сказанное слово, за каждый рос
черк пера. Трудно представить, насколько это 
нелегко. Даже если речь идет о человеке 
необыкновенном.

...НЕМНОГО ИСТОРИИ, ИЛИ БОИ 
НЕМЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ

-Все видят улыбающегося акима, на вид 
очень благополучного. Но мало кто знает, что 
на самом деле этому человеку не раз прихо
дилось выходить на тропу войны с чиновни
ками различного уровня власти, - рассказы
вает зам. акима Л. Лескова. - И вызвано это 
было поначалу и нестыковками Законов, и тем, 
что статус СЭЗ считался многими подарком 
судьбы, преподнесенном ему на тарелочке. 
А ведь пришлось, во-первых, чуть ли не с 
нуля создавать, отрабатывать режим СЭЗ, т. 
к. законодательные акты, существующие на 
тот момент, были не только не совершенны, 
но и противоречили всем принимаемым пос
ле создания СЭЗ экономическим законам.

Несмотря на это, из девяти СЭЗ, создан
ных в Казахстане до Лисаковска, закрепить 
за собой этот статус смогли лишь две: Джей- 
рем-Атассуйская и Лисаковская.

На тот момент именно эта самостоятель
ность позволила Лисаковску, кстати, един
ственному в стране, ослабить зависимость 
города от горнорудных градообразующих 
предприятий, находящихся в глубоком кри
зисе. Был создан ряд частных предприятий, 
которые только с 1995 по 1997 год произве
ли (а тогда это были первые ростки частного 
предпринимательства!) свыше 60 % от об
щего объема продукции, внесли в бюджет 
города столь нужные в то время налоги и 
дали лисаковцам рабочие места!

ЗАЛОЖЕННОЕ 10 ЛЕТ НАЗАД -  
ДАЁТ ПЛОДЫ СЕГОДНЯ, 

ИЛИ ЗАБОТА О БУДУЩЕМ 
ЛИСАКОВСКА НЕ ГРОМКИЕ СЛОВА
Как раз 10 лет назад Административный 

совет начал переводить на бюджетное фи
нансирование объекты социальной инфра
структуры. Благодаря чему лисаковцы в са
мое трудное время середины 90-х годов не 
знали, что такое энергетический кризис. Дети 
нашего города имели и имеют возможность

сферу по лисаковской схеме, взяв на 
вооружение компьютерную программу ли- 
саковских энергетиков и нашу уникальную 
систему по начислению жилищных субсидий, 
которой больше нет ни в одном городе. Со
кратившиеся выплаты за последние 4 года 
со 130 млн. тг. до 42 млн. тг. говорят об 
увеличении благосостояния горожан. Имен
но в нашем городе впервые в области были 
созданы КСП. И это опять же заслуга наше
го акима.

Благодаря четко слаженному сотрудниче
ству акимата и представителей КСК за про
шедшие 2 года была проведена большая 
работа по перерегистрации КСК в КСП. Это 
позволило избавить кооперативы от уплаты 
корпоративного налога и НДС. Что в свою 
очередь позволило высвободить часть 
средств, направляемых на ремонт и благо
устройство нашего с вами жилья, наших дво
ров, подъездов. Так, например, мы платим в

свой любимый город лучшим, но и еще одно
му природному качеству Альберта Павлови
ча —  умению рисковать.

НЕИМОВЕРНЫЙ РОМАНТИК, ИЛИ 
БОЛЬШЕ ДЕЛА, МЕНЬШЕ СЛОВ

- Альберт Павлович —  неимоверный роман
тик. Но от барона Мюнхаузена, в костюме 
которого он предстал перед горожанами на 
карнавале —  2004, он отличается тем, что его 
фантазии никогда не расходятся с делом, — 
рассказывает Лилия Гербертовна. —  Когда в 
1997 году, находясь на конференции в Стам
буле, мы шли по улицам этого города, Аль
берт Павлович сказал: “ Я хочу, чтобы все 
первые этажи лисаковских домов были тоже 
переоборудованы под магазины. Ведь это 
здорово, что предприниматель и семью кор
мит, и налоги в бюджет платит” . И эта мечта 
акима стала реальностью. Кстати, именно бла
годаря Альберту Павловичу в нашем городе

как чувствуют себя окружающие его люди. В 
коллективе аппарата акима —  утверждают его 
коллеги —  нет места чинопочитанию. Да и ког
да речь идет об Альберте Павловиче, на ин
тересующий многих философский вопрос:“ А 
не портит ли власть человека?” ,- единомыш
ленники отвечают отрицательно.

- Вот, понимаете, - нет, его не портит, - го
ворит Лилия Гербертовна. — Если бы он ею 
(властью) упивался, то, наверное, делал бы 
карьеру. Он же от заманчивых предложений 
пойти выше отказывается. Весной отказался 
работать в аппарате Президента, недавно — 
быть акимом соседнего города. И очень был 
счастлив, когда его отказ был принят. Пото
му что он не представляет своей жизни без 
своих друзей, одноклассников, без коллек
тива, в котором наравне с другими может и 
спеть, и поучаствовать в капустниках, и по
смеяться над собой. Не может он не ходить 
по улицам города, не быть частым гостем 
Дома милосердия, в котором знает поимен
но и всех бабушек, и всех дедушек, которых 
посещает без какого — либо пафоса.

.ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ В СЕМЬЕ
Трепетное отношение, уважение и понима

ние старшего поколения —  это еще одна из 
особенных черт нашего акима.

- Всё это исходит от семьи. Альберт Пав
лович, —  рассказывает Лилия Гербертовна, - 
вырос в очень —  очень хорошей, дружной 
семье, где царили любовь и понимание. Он 
был младший из четырех братьев. И несмот
ря на то, что и у старших братишек, и у роди
телей он был любимчиком, —  это не испорти
ло его. По поступкам он сейчас походит на 
старшего. И ему всегда небезразлична судь
ба своих близких. Он и прекрасный дядя, и 
безупречный папа. Безумно любит своих сына 
и дочь, которые в настоящее время являются 
студентами московских ВУЗов.

“ ОН САМ ИДЁТ ТУДА, 
ГДЕ МНОГОЛЮДНО..."

В своем плотном рабочем графике Аким 
преуспевающего города находит место для 
спорта. Он является не только азартным бо
лельщиком местных спортсменов, но и много 
плавает, хотя по-прежнему говорит о себе так: 
“ Я не спортсмен, а физкультурник” . Совме
щая полезное с приятным и необходимым для 
себя и города, Альберт Павлович по утрам 
проезжает на велосипеде по городским ули
цам и просматривает те уголки, которые впос-

ВЕЛИКИЙ РОМвНТИК



посещать оснащенные всем необходимым 
школы, детские сады, творческие студии, 
спортивные секции, библиотеки - в общем все 
то, что является атрибутом любого развито
го города.

Нужно отметить, что в момент развала в 
стране, руководству нашего города, возглав
ляемому А. Рау, не без усилий удалось со
хранить профессиональную школу. Наличи
ем подобного учебного заведения, да еще и 
такого уровня, как ЛТК, может похвастаться 
даже сегодня далеко не каждый малый го
род. А уж наличием ФДО -старейшего инсти
тута —  и тем паче. В нашем городе есть и 
это. И тут уж, даже самый искушенный не
доброжелатель не смог бы обвинить нашего 
акима в том, что забота о подрастающем 
поколении для него —  пустые слова. Канди
дат экономических наук, профессор РИИ А. 
Рау, понимая, насколько актуален его прак
тический опыт в развитии экономики города, 
несмотря на дефицит времени, охотно делит
ся им с теми, кто должен будет в будущем с 
таким же азартом и заинтересованностью 
взять наш город в свои образованные руки. 
Это как максимум. Как минимум —  н^ поки
нуть его в поисках лучших мест. Сегбдня их, 
надо отметить, более перспективных, нежели 
Лисаковск, не так уж и много, как было рань
ше. (И доказательством тому служат резко 
подскочившие за последние 2 года цены на 
квартиры.)

...БОРЬБА ВОКРУГ 
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА

- Очень большая борьба была на тему, при
нимать на баланс города коммунальное хо
зяйство или оставить в комбинатовской соб
ственности, - рассказывает Лилия Гербертов- 
на, вспоминая о тех проблемах, с которыми 
пришлось столкнуться акиму. — В тех горо
дах, где коммунальные хозяйства были при
ватизированы, они обанкротились, т. к. у всех 
у них была одна задача — извлекать прибыль. 
В Лисаковске же было принято единственно 
правильное решение —  оставить данные 
объекты в государственной собственности. В 
1995 году было создано ПХО “ ЛГКЭ” с 
сильной командой технических работников и 
отлаженной инфраструктурой.

Благодаря этому наш город не только из
бежал участи многих других, разморозивших 
свой жилищный фонд, но и стал лидером в 
Казахстане по состоянию коммунального 
хозяйства.

В августе прошлого года в наш город при
езжали и молдавские примары (по-нашему 
акимы) с целью перенять передовой опыт 
лисаковских предприятий коммунальной сфе
ры и для своих городов. То же можно ска
зать и об аркалыкчанах: сегодня они восста
навливают свою разрушенную коммунальную

2 раза меньше костанайцев и в полтора раза 
меньше рудничан за вывоз мусора, что не 
мешает нашему городу оставаться самым 
чистым в регионе. Сборы за коммунальные 
услуги, газ, лифт в нашем городе, как 
правило, составляют 100 %.

ЕДИНСТВЕННЫЙ В РЕСПУБЛИКЕ - 
ПОТОМУ И УНИКАЛЬНЫЙ

В Лисаковске, одном из 60 малых горо
дов Казахстана, благодаря умениям и нова
торскому таланту нашего акима создан един
ственный в Республике уникальный центр (00  
"Центр содействия развитию малых и сред
них городов Казахстана” , председатель Л. 
Лескова) , по сути своей идеологически взяв
ший под крыло все малые и средние города 
страны, желающие отстаивать свои интере
сы. И появился он именно в нашем городе 
не случайно —  уже никто не пытается оспо
рить: "Лисаковск имеет тот положительный 
опыт градоуправления, которому можно 
поучиться” . Лисаковск, Аркалык, Житикара 
и еще 9 малых городов Казахстана сегодня 
все же сохранили статус города. А вместе 
со статусом - бюджет.

Когда после больших усилий по сохране
нию СЭЗ, она все же была упразднена, имен
но Альберт Павлович вселил своей почти что 
потерявшей надежду на успех команде веру 
в то, что все получится. И команда, так тща
тельно разрабатывающая программу разви
тия СЭЗ, принялась за создание новой стра
тегии развития города. Вдохновил на рабо
ту людей пример их лидера.

- Альберт Павлович —  это человек, кото
рый никогда, ни при каких обстоятельствах 
не будет скулить и жаловаться, - говорит 
проработавшая с акимом дольше всех дру
гих замов Л. Лескова. —  А потом он всегда 
поддерживал нас своим юмором. И мы зна
ли, что в случае надобности Альберт Павло
вич поможет во всем.

Следуя основному принципу акима —  сис
темный, продуманный подход во всем — 
стратегия развития города была расписана 
до 2010года. Доказательством того, что она 
оказалась состоятельной, могут служить те 
позитивные перемены, которые происходят 
в городе. Обучающие семинары по "Страте
гическому планированию развития города” 
лисаковцы провели в Рудном, Аркалыке. В 
качестве лектора Альберта Павловича при
глашали на семинары и в Костанай, и в 
Алматы.

Тому, что сегодня Лисаковск является уча
стником самых смелых проектов, позволяю
щих ему быть лидером по многим позициям, 
он должен быть благодарен не только зна
ниям, авторитету и желанию акима сделать

частный предприниматель не только защищен 
со всех сторон законодательно, но и среди 
населения пользуется совсем не тем стату
сом, каким наделен в других. Постоянно рас
сказывая горожанам, сколько платежей в бюд
жет и рабочих мест дал предприниматель го
роду, аким научил лисаковцев не считать 
человека бизнеса крохобором.

Очень трудно, не издавая энциклопедию и 
целые книжные тома, хотя бы вскользь упо
мянуть о том, в чем за последние 10 лет наш 
город стал первым.

Спортивная база и отношение к спорту, кар
навал, джазовый фестиваль, мотокросс, от
ношение к инвалидам и малоимущим, сотруд
ничество с неправительственными организа
циями, привлечение иностранных инвестиций 
(ТОО “ Оркен” , ТОО "Дон Мар” ) и создание 
для них благоприятных условий. И это ещё 
не всё: создание социальных рабочих мест, 
общественных работ, участие города (четвер
тый в стране) в проекте “ Прагма", призван
ном сократить бюрократические барьеры для 
предпринимателей, начинающих свой бизнес. 
И здесь рано ставить точку: наличие “ почты 
для акима” ( знаменитые почтовые ящики 
украсили многие города), дни приема акимом 
граждан по личным вопросам, еженедельные 
встречи акима с предпринимателями, одна из 
популярных местных телепередач в прямом 
эфире “ Час мэра” . И ещё 150 бесплатных мест 
в детских садах для детей из малообеспечен
ных семей, создание единственного в стране 
0 0 , вовлекающего население в поддержание 
порядка в городе - "Созидание" и т. д... А 
когда в годы оптимизации претерпевало кри
зис государственное здравоохранение, и на
селение страдало от нехватки квалифициро
ванной медицинской помощи, А.Рау помог 
Галиму Садыковичу и Разие Шакиржановне 
воплотить в жизнь весьма смелую для мало
го города задумку (он даже был ее инициа
тором) —  создать частный медицинский центр.

ВТОРОСТЕПЕННЫХ ВОПРОСОВ НЕТ
- Для Альберта Павловича, сумевшего гар

монично направлять свои усилия на развитие 
всех сфер городской жизни, никогда не было 
второстепенных вопросов. Его интересуют не 
только бюджет, бизнес и т. д., но и вопросы 
идеологии, души,- рассказывает Лилия Гер- 
бертовна,— И все это от любви к Лисаковску. 
Ему важно все: чтобы в городе развивалась 
культура, чтобы в Доме милосердия, в сто
ловой колледжа наливали тарелку вкусного 
супа, чтобы детям в своих дворах было уют
но, чтобы уходящие в армию лисаковские 
парни чувствовали, что это почетно и что го
род их поддерживает. Впервые именно в Ли
саковске организованы проводы в армию с 
участием ветеранов ВОВ. Важно акиму и то,

ледствии получают меткое название- “узкие 
места” . Многие в городе уверены: вряд ли 
найдется еще такой человек, который без 
устали будет напоминать жилищным службам 
точные адреса этих самых «узких мест», где 
нужно ликвидировать пакеты с мусором. Кто 
при этом усомнится, что статусом самого 
чистого в регионе наш город обязан акиму?

Звезды и шоу бизнеса, и политики, так час
то жалующиеся на то, что повышенное к ним 
внимание очень сильно портит их жизнь, за
ставили и меня спросить, а не страдает ли от 
этого же наш аким, ведь люди замечают каж
дый его шаг, и получила неожиданный ответ.

-Он не может тяготиться вниманием лиса
ковцев, потому что любит их и сам идет туда, 
где многолюдно, - говорит Лилия Гербертов- 
на.— А потом, ведь посмотрите, он всегда 
подтянут. Не имея вредных привычек, ему нет 
смысла опасаться, что его могут застать врас
плох. Хотя, даже если бы он и позволил себе 
слабинку в большой праздник, я думаю, наши 
люди отнеслись бы к этому с пониманием - 
люди любят его. Единственное, что могло бы 
несколько смутить Альберта Павловича в 
общении с людьми, - продолжает Лилия Гер- 
бертовна,- это, наверное, слова благодарно
сти в его адрес. Я заметила, он испытывает в 
таких ситуациях неловкость.

Кстати, если говорить об отличительных 
чертах характера нашего акима, нельзя не 
назвать и еще одну, просто уникальную, но, 
конечно же, наличие которой и делает из 
людей личностей такого масштаба, как он: 
Альберт Павлович, несмотря на все его на
грады, звания, успехи не устает все время 
совершенствоваться. Для многих это звучит 
странно, но аким одного из лучших городов 
Казахстана, кандидат экономических наук, 
профессор РИИ (специализирующийся по тер
риториальной экономике), сегодня получает 
очередное высшее образование. Овладевает 
специальностью “ Региональная экономика” . 
Кроме русского языка в совершенстве вла
деет немецким и предпринимает усилия, что
бы до совершенства же овладеть государ
ственным.

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ И НОВЫЕ 
ТАЛАНТЫ АКИМА - ВПЕРЕДИ

Может быть, все это необходимо для того 
чтобы сделать жизнь нашего города еще луч
ше? !

И скорее всего мы можем надеяться, что 
второе десятилетие пребывания Альберта Рау 
на посту акима г. Лисаковска преподнесет нам 
еще немало приятных сюрпризов, как откры
вающих перед нами новые перспективы, так и 
новые таланты нашего акима.

Ну а о третьем десятилетии, не забегая впе
ред, мы поговорим чуть позже...

Елена СПОДАРЬ


